
 

 
ASSOCIATION de SCIENCE RÉGIONALE De LANGUE 

FRANÇAISE 
 

Compte-rendu de réunion de conseil d’administration 

 
Date : 28/06/2022 
Heure : de 16h30 à 
19h00 
Lieu : Rennes + 
virtuel 

 
Date et lieu  
28 juin 2022 à 16h30 à Sc. Po. Rennes. 
 
Présents  

• Sur place à Rennes :  

Valérie Angeon, Lise Bourdeau-Lepage, Amélie Dakouré, Michel Dimou, Maryline Filippi, 
Jean-François Hoarau, Corneliu Iatu, Leïla Kebir, François Moullé, Abdelmajid Saidi 
Alexandra Schaffar & Dominique Vollet. 

• Invités :  

Gael Hily & Romain Pasquier. 

• En visio :  

Sebastien Bourdin, Guy Chiasson, Nathalie Gaussier, Bruno Jean, Claude Lacour, Sophie 
Masson, Isabelle Thomas, André Torre & Fredéric Wallet.  
 
Excusés 
Pascal Bérion, Louafi Bouzouina, Lourdes Diaz-Olivera & Dominique Mignot. 
 
Ordre du jour :  

• Approbation de l’ordre du jour du Conseil d’Administration du 28 juin 2022  

• Point colloque de Rennes 

• Bilan financier 2021 

• Actions du Bureau : 

o Côté administratif 
o Doctorales 2022 et 2023 
o Actions « Jeunes chercheurs » 
o Relations Internationales 
o Evénements en partenariat à venir 
o Prix Antoine Bailly 

 

• Suivi du Prix Aydalot 

• RERU 

• Questions 
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1. L’ordre du jour est approuvé par les membres 

 
2. Point colloque Rennes 2022 
Gael Hily prend la parole et rappel l’organisation conjointe du labo ARENES et Sc. Po. 
Rennes. Colloque inédit pour l’institution et un réel défi. 300 personnes inscrites à ce jour 

Le programme et l’organisation (accueil, 3 conférences plénières, 26 sessions parallèles, 7 
sessions thématiques, une table ronde en l’honneur d’Antoine Bailly) sont présentés. 

La réception à l’hôtel de ville est annulée et remplacée par une réception dans le cloître de 
l’IEP avec la remise du Prix Antoine Bailly par Romain Pasquier et Lise Bourdeau-Lepage. 
Est confirmé que 140 personnes participeront au diner de gala à Saint Malo. 

Lise Bourdeau-Lepage (Présidente) apporte des précisions sur le programme. Elle 
annonce qu’une plénière a été ajouté : Corneliu Iatu fera également une présentation d’un 
ouvrage important « La terre ». 

Gael Hily fait un point sur le budget, il indique des dépenses supplémentaires par rapport 
au budget initial, avec un budget aux alentours de 70 000 €. 

Les revues RECMA (Maryline Filippi) et Cahiers scientifiques du Transport (Sophie 
Masson) proposent d’accueillir un numéro spécial, GES (Fredéric Wallet) a aussi eu des 
discussions avec des collègues qui ont fait des propositions. 

Claude Lacour souhaite qu’après le colloque, que soit identifié rapidement quels sont les 
papiers qui vont avoir comme destination telle ou telle revue. Lise Bourdeau-Lepage 
indique qu’il faut mettre au point un mail à la suite du colloque pour se coordonner et 
rappelle que la RERU est privilégiée et que les autres revues qui accueillent doivent le faire 
savoir de façon officielle. 

Les membres du CA remercient les organisateurs du colloque, notamment Romain 
Pasquier et Gäel Hily. 

 
3. Bilan financier 2021  
 

François Moullé (Trésorier) présente les recettes de l’association au 31 décembre 2021. 
Elles s’élèvent à 9 280 € et sont liées principalement aux cotisations. Une relance des 
anciens adhérents par mail pour la cotisation 2021 a été faite pour ceux qui ne sont pas 
venus au colloque, ce qui a permis d’avoir 30 adhérents en plus.  

Le Trésorier explique que les dépenses (3 287,61 €) ne sont pas élevées car peu 
d’évènements se sont tenus en présentiel. Tous les paiements se font désormais par 
virements bancaires. Au total, on enregistre un excédent au 31 décembre 2021 de 5 992,39 
€. Il y a eu 217 adhérents à l’ASRDLF en 2021 dont 138 adhérents à plein tarif et 79 
adhérents à demi-tarif. Proposition de François Moullé de mettre en report à nouveau 
l’excédent pour l’année 2022, proposition acceptée. 
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André Torre précise que la cotisation de l’ERSA est stable. Lise Bourdeau-Lepage indique 
qu’elle s’élève à 250 euros mais que celle de la RSAI dépend du nombre d’adhésions, 
l’ASRDLF reverse 10 euros/an/membre. 

Le Trésorier présente également les projections pour 2022 avec un nombre de cotisants 
similaire à celui de l’année précédente. Il envisage des dépenses à hauteur de 8 120 € et 
des recettes à hauteur de 13 000 €, soit un bilan profitable à hauteur de 4 000 € environ.  

 

4. Actions du Bureau (du 1er avril au 30 juin 2022) 

• Côté administratif 

Lise Bourdeau-Lepage annonce qu’elle a actualisé et mis en ligne le guide pratique des 
colloques. Ce dernier est disponible sur la page charte des colloques. Elle a également mis 
à jour la charte des colloques : https://asrdlf.org/charte_colloques.php pour que cette 
dernière prenne bien en compte les modifications apportées depuis plus de 10 ans, cette 
dernière datait de 2009 et avait été rédigée par André Torre alors président. 

 

• Actions de promotion & Brèves 

Sébastien Bourdin expose les actions de brèves (74 Brèves parues depuis avril 2021) et de 
communication sur les réseaux sociaux, il rappelle la progression dans le nombre 
d’abonnés et la création d’une nouvelle rubrique « Soutenances de thèse ». Lise Bourdeau-
Lepage indique l’hashtag (#asrdlf2022) pour le colloque et pour faire des photos des 
sessions. 

• Doctorales 2022 

Lise Bourdeau-Lepage rappelle les sessions qui se sont tenues et le programme des 
dernières doctorales à Poitiers.  Le point est fait aussi sur les dépenses et le budget. Il fait 
apparaître un budget aux alentours des 5 000€ dont 1 200€ pris sur le budget de 
l’association. 

• Doctorales 2023 

Lise Bourdeau-Lepage annonce que les Doctorales 2023 se dérouleront à Tours, 
Polytech’Tours UMR CITERES. Les dates arrêtées sont les 26-27 janvier 2023. Elle 
indique que c’est un peu plus tôt qu’habituellement, mais que le calendrier était très 
contraint.  L’appel à communication partira à la fin de septembre et en novembre on aura 
acté les participants. Elle annonce qu’un formulaire standardisé va circuler au sein du 
Bureau dans les prochains jours.  Elle introduit ce que sont les doctorales et la thématique 
proposée, et rappelle qu’un cahier des charges a été proposé.  

Lise Bourdeau-Lepage demande pour avis aux membres du CA ce qu’ils pensent de 
l’intégration plus importante des doctorants dans l’animation des plénières comme cal a 
été fait cette année pour des tables rondes « La vie après la thèse ? « Publier pendant la 
thèse et après ? ». 

https://asrdlf.org/charte_colloques.php
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Claude Lacour trouve qu’un doctorant et un senior est très bien. Autre remarque, être 
attentif que tous les doctorants aient tous autant de temps et ne pas réduire les temps 
informels et pause (20 min). 

Valérie Angeon rajoute qu’il est important de laisser la parole aux doctorants et aussi un 
senior pour bien cerner les choses (calendrier, type de revue,) et en fonction de la diversité 
disciplinaire. 

Maryline Filippi pose la question de la table-ronde à 3 personnes, un doctorant, un senior 
et un intermédiaire pour couvrir plus largement les champs. 

Fredéric Wallet rappelle l’importance de « publier pendant et après la thèse ? » n’est pas 
le même temps. Prendre en compte les attendus disciplinaires, voire des écoles doctorales. 
Quels sont les attendus des jeunes chercheurs, figures imposées par forcément maitrisées 
par les doctorants, Fredéric Wallet propose un atelier d’écriture. 

Sébastien Bourdin donne l’expérience de ce qui a été fait pour l’ERSA summer school avec 
l’intervention de Marcus Dejardin (Univ Namur). 

Alexandra Schaffar pose la question de savoir si on garde la présentation des sections 
CNU ?  

Michel Dimou donne l’idée de faire venir des docteurs qui ont un parcours en dehors du 
parcours académique. Lise Bourdeau-Lepage indique que justement cela a été fait cette 
année à Poitiers. Elle souligne le fait que des non-académiciens docteurs sont venus cette 
année. L’idée serait de poursuivre ce qui a été fait à Poitiers. 

Elle rappelle également que ce sont les doctorants qui construisent la session et posent 
leurs interrogations. Ensuite elle explicite la philosophie des doctorales, l’idée est de 
compléter le panel traditionnel du CNU avec l’apport des praticiens. 

Amélie Dakouré trouve les propositions stimulantes et rappelle l’importance de certaines 
questions (réseaux, valorisation, …). Elle confirme le manque de connaissances sur les 
dispositifs qui existent après la thèse et que c’est bien de pouvoir d’y avoir accès en 
échangeant dessus lors des Doctorales.  

Isabelle Thomas trouve intéressant le débat, mais ne faudrait-il pas ouvrir le débat à 
l’international et ne pas oublier le volet et la diversité des situations qui se pose dans les 
autres pays représentés de l’association. 

Claude Lacour ajoute qu’au-delà de l’alternative et des questions du CNU, comment 
préparer la fin de la thèse ? Le devenir des doctorants en science régionale et comment la 
science régionale rayonne dans la société ? Qu’est-ce que cela veut dire de faire une thèse 
en science régionale ? sont des questions intéressantes. 

Un temps est nécessaire pour bien cadrer ces éléments. 

 

• Bourses jeunes chercheurs 

Leila Kébir indique que 41 candidatures (voir figure ci-après) ont été reçues avec des 
statuts variés (docteurs, doctorants). 
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Suivant les critères de sélection, 10 lauréats ont obtenu cette bourse (dont 1 d’Algérie, 1 du 
Maroc, 1 du Sénégal et 1 de la République Démocratique du Congo). Quatre bourses ont 
été octroyées par l’ASRDLF pour le colloque de Rennes, pour un montant total de 1 600 
€. Les autres bourses ont été octroyées par le Comité Local d’organisation du colloque.  

François Moullé rappelle les contraintes de visa récurrentes pour les colloques et les 
doctorales. 

Maryline Filippi explique qu’il est important d’avoir certes la liste d’attente, mais sur place 
d’identifier les doctorants qui sont venus et sur leurs propres deniers et pouvoir aller au-
delà de la liste. 

François Moullé rappelle la nécessité d’écrire un courrier officiel avec l’organisateur du 
colloque et de l’ASRDLF. 

 

• Relations internationales 

Leïla Kebir et Guy Chiasson signalent qu’afin de faciliter la participation de doctorants 
provenant de l’extérieur de l’Europe, deux sessions en ligne ont été organisées dans le 
cadre des Doctorales 2022. Leïla Kebir, Sahoti Ouattaraet Guy Chiasson ont assuré 
l’animation de cet événement.  Pour l’an prochain, il serait intéressant de faire un travail 
en amont pour favoriser une participation accrue de jeunes chercheurs et de chercheurs 
confirmés provenant de l’extérieur de l’Europe dans les diverses activités de l’ASRDLF, 
autant le Prix Aydalot, que le colloque annuel et les Doctorales.  

Leïla Kebir explique que pour les séances en visio aux Doctorales il faut 2 à 3 sessions 
grand maximum et qu’il faut que l’on se rode avant. 

 

• Relations avec l’ERSA  

André Torre présente la situation exceptionnelle dans laquelle se trouve l’ERSA compte-
tenu de la guerre en Ukraine. Il y a eu une réunion exceptionnelle de l’ERSAC (lundi 7 
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mars à 15h) à laquelle tous les présidents de sections ont participé. Il s’agissait de voir 
quelle position l’ERSA devait avoir sur ce sujet.Lise Bourdeau-Lepage y a participé et a 
fait remarquer que la Science Régionale était à l’origine « peace science ».  

L’ERSA a proposé d’accueillir les collègues réfugiés dans la mesure du possible au sein de 
nos universités. 

• Les colloques (Alexandra) 

Colloque 2023 :  

Il est rappelé qu’il aura lieu à la Réunion. Les amphis et salles nécessaires ont été bloqués. 
Mode hybride possible pour les sessions. Jean-François Hoarau explique qu’il y a des 
discussions avec les bailleurs institutionnels actuellement pour faire rayonner et 
accompagner l’évènement. 

Alexandra Schaffar indique que c’est un défi de l’organisation dans le Sud.  

Le CA remercie déjà les organisateurs pour leur implication.  

 

• Evènements en partenariat à venir 

Amélie Dakouré propose une école thématique de la francophonie (voir tableau ci-après) 
qui pourrait être organisée par l’association. L’école thématique serait constituée de 20 
candidats pour 2 jours. L’école serait labellisée par l’ASRDLF.   
Les financements pourraient venir du Quai d’Orsay, du programme « jeunes des deux 
rives » de Solidarité Laïque ou encore de l’AUF.  L’objectif est de fédérer des doctorants 
ou des jeunes docteurs pour constituer un réseau francophone sur une thématique qui 
s’intègrerait dans les objectifs du développement durable. Il s’agirait ainsi de bâtir une 
communauté de jeunes chercheurs francophones autour des ODD. La première édition 
pourrait aborder l’ODD 11 : villes et communautés durables. Une production, comme un 
livre co-écrit par les 20 candidats, pourrait être envisagée.  
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Claude Lacour et Leïla Kébir posent la question du lien avec l’association et comment 
l’association peut s’inscrire dans le projet, il faut préciser les choses (montage, objectifs,…)  

Maryline Filippi trouve que c’est très intéressant et bien de le poser comme cela et au CA 
sous réserve de creuser les dimensions et à rediscuter en CA et de voir comment 
l’association peut s’inscrire dans les ODD.  

Valérie Angeon confirme que c’est intéressant. 

Dominique Vollet aussi, car cela concerne des dimensions territoriales importantes. 

Frédéric Wallet pose la question du calage sur les ODD, ONU habitat pourrait être aussi 
sollicité.  

Leïla Kébir s’interroge sur la faisabilité et le portage de cet évènement et pendant la thèse, 
est-ce possible pour les doctorants qui portent ? gros travail… Finalement, certains 
membres du CA considèrent qu’il faut retravailler la copie et voir dans quelle mesure la 
science régionale colle au projet.   

 

• Evènements en partenariat passés 

 

Sébastien Bourdin et Fabien Nadou exposent comment s’est déroulé l’ERSA summer 
school à Caen. Elle a eu lieu du 13 au 17 juin et avait pour thème l’économie circulaire et 
la croissance verte. Au total, il y a eu 17 participants venant d’Europe et même une venant 
d’Australie. Il a été donné le nom de cette école d’été « promotion Claude Lacour » suite à 
une proposition de Lise Bourdeau-Lepage. Les participants ont pu assister à 6 keynotes 
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lectures ainsi qu’une leçon spéciale par Marcus Dejardin sur comment réseauter, publier 
et communiquer en tant que doctorant ou jeune docteur. Lise Bourdeau-Lepage en tant 
que Présidente de l’association était présente pour ouvrir la summer school. Les 
participants se sont rendus aussi à Caux Seine Développement pour voir un grand projet 
d’écologie industrielle et territoriale.  

 

Concernant le colloque de l’AFSE, Alexandra Schaffar indique que trois sessions ASRDLF 
ont été organisées à l’AFSE à Dijon. Dix présentations ont été retenues sur les 12 
proposées. Les débats ont été animés et fructueux. Alexandra précise que l’ASRDLF était 
l’association partenaire avec le plus de sessions parallèles. Kristian Behrens était le 
conférencier, intervention sur les modèles des prix immobiliers. En 2023 le colloque de 
l’AFSE se tiendra à Sciences Po. Paris. 

 

• Prix Antoine Bailly 

Lise Bourdeau-Lepage indique que le Prix Antoine Bailly a été lancé le 14 avril via les 
brèves. Les articles devaient être envoyés aux normes de la RERU, accompagnés du 
formulaire de candidature. Elle rappelle qu’il y a quatre critères d’évaluation pour ce prix 
Antoine Bailly, prix meilleur article Jeunes Chercheurs lors du colloque annuel : 

1. l’importance et/ou l’originalité du sujet au regard des travaux en science régionale 
et des questions sociétales,  

2. la rigueur de la recherche (revue de littérature, méthodologie, résultats, 
discussion),  

3. la capacité de l’article à ouvrir des débats utiles et 

4. la possibilité de stimuler des recherches futures. 

Au total, 8 articles ont été reçus. C’est Loréna Clément qui est la lauréate avec un article 
intitulée « Une éthique du care dans le soutien à l’entrepreneuriat en quartier 
prioritaire ? ». Son article va être soumis à la RERU après avoir été retravaillé via le 
dispositif d’accompagnement de la RERU Jeunes Chercheurs.  

Lise Bourdeau-Lepage qu’elle s’est occupé de la création de la page Prix Antoine Bailly sur 
le site de l’association et qu’avec Sébastien Bourdin, elle a créé deux diplômes pour le prix 
Antoine Bailly et Philippe Aydalot, prix qui seront remis au cours du colloque.  

  

5. Prix Aydalot 

Michel Dimou explique que les candidatures ont été ouvertes en janvier et que les jeunes 
docteurs devaient candidater jusqu’au vendredi 15 Avril 2022. Chaque dossier de 
candidature a fait l’objet de deux expertises. Un effort a été fait pour réduire les expertises 
aux membres du jury afin d’avoir un retour d’évaluations plus homogène. Les membres 
du jury ont globalement très bien répondu aux attentes. Le Jury final s’est réuni le 7 juin 
avec 13 personnes présentes (sur les 17 du jury). Les décisions ont été collégiales et à 
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l’unanimité. Les rapports et thèses ont été mis sur le drive. Une liste courte de 5 thèses a 
été déterminée et sur la base des avis c’est Julie Fromentin qui a obtenu le prix, avec une 
thèse en Géographie/Démographie intitulée "Parcours singuliers, campagnes plurielles. 
L'inscription spatiale des immigrés dans les espaces peu denses", soutenue à l'INED, 
Université de Paris I Sorbonne, sous la direction de France Guérin Pace et Samuel Imbert. 

Deux candidates accessit ont été sélectionnés : 

- Marika Rupeka, thèse en Architecture « La ville et le bien-être 1900 – 2000 », soutenue 
à l'ENSA. 

- Leily Hassaine Bau, thèse en Géographie « L'élite et ses territoires. Financiarisation, 
privatisation et projets urbains (Monterrey Mexique) ». 

 

Le tableau décrivant les 27 candidatures reçues : 

 
 

6. RERU 

André Torre, rédacteur en chef de la RERU présente le bilan 2022 à mi-année ainsi que 
les évolutions : 

✓ L’indexation Copernicus 
✓ De nombreuses soumissions.  
✓ 51 674 consultations d’articles sur Cairn, soit une augmentation de 58% entre 2015 

et 2022. 

✓ Une présence importante sur le net toujours plus importante : Twitter : prêt de 800 
abonnés et Facebook = 3 350 abonnés 

André Torre indique que des numéros spéciaux vont être publiés prochainement, comme 
d’habitude, ils viennent compléter les trois varias annuels.   
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7. Divers et prochain CA 

Lise Bourdeau-Lepage annonce qu’avec André Torre, ils ont rédigé la plaquette des 60 ans 
de l’association intitulée « 60 ans de science régionale francophone » et qu’elle est 
téléchargeable en ligne ici : https://asrdlf.org/asrdlf_historique.php 
 
Pas de questions diverses.  
 
Lise Bourdeau-Lepage annonce que le prochain CA sera à Tours le mercredi 25 janvier 
vers 16h et clôt le CA. 

https://asrdlf.org/asrdlf_historique.php

